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y de Participación Ciudadana de Oaxaca 

 

 

Comisión Permanente de Educación Cívica y de Participación Ciudadana 
 

Acta de Sesión Ordinaria 
 
En la ciudad de Oaxaca de Juárez, Oaxaca, siendo las catorce horas con cuatro minutos del día 
viernes veintiocho de enero del año dos mil veintidós; con fundamento en lo establecido en los 
artículos 42, de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca, 4 párrafo 
1, inciso a), 6, 9, 10, 14, numeral 1 incisos a) y b), 15, numerales 2, 3 y 17 del Reglamento de 
Comisiones del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de 
Oaxaca; así como el artículo 19 del Reglamento de administración y uso de las tecnologías de 
información  de comunicaciones de este Instituto y al acuerdo IEEPCO-CG-05/2020, por el que se 
autoriza la celebración a través de herramientas tecnológicas de sesiones virtuales o a distancia del 
Consejo General, Comisiones del Consejo o Junta General Ejecutiva del Instituto Estatal Electoral y 
de Participación Ciudadana de Oaxaca, durante el periodo de medidas sanitarias derivado de la 
pandemia covid-19, para el día de hoy viernes veintiocho de enero de dos mil veintidós, se convocó a 
la Comisión Permanente de Educación Cívica y de Participación Ciudadana del Consejo General de 
este Instituto, a fin de celebrar sesión ordinaria y con fundamento en lo dispuesto por el articulo 19 
numeral 1 del Reglamento de Comisiones del Consejo General, procederé por única ocasión a pasar 
lista de asistencia:  
 

Integrantes de la Comisión 

 

Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa  Consejera Electoral Presidenta 

Mtra. Zaira Alhelí Hipólito López  Consejera Electoral Integrante 

Mtro. Alejandro Carrasco Sampedro Consejero Electoral Integrante 

Mtra. Luisa Rebeca Garza López Secretaria Técnica 

 
Además, se contó con la presencia en su carácter de invitados e invitadas, Consejera Presidenta 
Licenciada Elizabeth Sánchez González, Consejeras y Consejeros Electorales: Mtra. Nayma Enríquez 
Estrada, Consejero Electoral Wilfrido Lulio Almaraz Santibáñez, Jessica Jazive Hernández García,  
E.D. Secretaria Ejecutiva Mtra. Monivet Shaley López García, de las representaciones de los Partidos 
Políticos; Ernesto Gabriel, Representante del Partido Morena, Lic. José Manuel Luis Vera 
Representante Propietario del Partido Nueva Alianza Oaxaca, Lic. Edgar Lagunas Calvo, 
Representante Suplente del Partido Movimiento Ciudadano, Jaime Álvarez, Representante del Partido 
de la Revolución Democrática, Oaxaca, - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
 
Previa verificación de la asistencia de las personas integrantes de la Comisión Permanente de 
Educación Cívica y de Participación Ciudadana; se declaró la existencia del quórum legal---------------- 
 
En uso de la voz la Consejera Presidenta Carmelita Sibaja Ochoa puso a consideración el orden del 
día correspondiente: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
 
1. Lista de asistencia 
 
2. Lectura y aprobación del orden del día. 
 
3. Toma de protesta a la secretaria técnica de la comisión de Educación Cívica y Participación 
Ciudadana. 
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4. Aprobación en su caso del proyecto de acta de la sesión ordinaria de fecha seis de diciembre de 
dos mil veintiuno. 
 
5. Informe de actividades que presenta la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación 
Ciudadana, correspondiente al primer trimestre del año 
 
6.- Asuntos Generales. 
 
7. Clausura de la Sesión. 
 
En uso de la voz Consejera Presidenta, Carmelita Sibaja Ochoa, está a consideración de la mesa el 
proyecto de orden del día, si no hay alguna observación someteré a tomar la votación correspondiente, 
consejera y consejero electoral integrantes de esta comisión por favor sírvanse manifestar de forma 
económica si es de aprobarse el proyecto de orden del día puesto a su consideración, quienes estén 
por la afirmativa sírvanse manifestarlo levantando la mano, gracias doy cuenta que el orden del día ha 
sido aprobado por unanimidad de votos, por ello continuando con el desahogo de la sesión 
procederemos a la toma de protesta a la Secretaría técnica de la Comisión de Educación Cívica y de 
Participación Ciudadana, por lo que procederé a tomarle la protesta de ley Maestra Luisa Rebeca 
Garza López, protesta guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, la particular del Estado, las leyes que de una y otra emanen, así como la Ley de 
Instituciones y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca y cumplir leal y patrióticamente con 
los deberes y funciones como Secretaria Técnica de la Comisión Permanente de Educación Cívica y 
Participación Ciudadana de Oaxaca.------------------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López. - sí protesto. ------------------- 
 
En uso de la voz la Consejera Presidenta, Carmelita Sibaja Ochoa. - Muchas gracias, si no lo hiciera 
así que la Nación, el Estado y el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, 
se lo demande, habiéndose tomado la protesta de ley continuaremos con el siguiente punto en el orden 
del día, por favor secretaria continue. ------------------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López.- Muchísimas gracias 
Consejera Presidenta, previo al desahogo de cada uno de los puntos del orden del día en la sesión, 
solicito su anuencia para poner a consideración de las personas integrantes de esta comisión si se 
aprueba la dispensa de la lectura de manera íntegra del proyecto de acta referido en el numeral cuatro 
del orden del día, lo anterior en virtud de que fue circulado con anterioridad.---------------------------------- 
 
En uso de la voz la Consejera Presidenta, Carmelita Sibaja Ochoa. – Gracias, proceda por favor. ----- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López.- Consejera Presidenta, 
Consejeras y Consejeros integrantes de la comisión, sírvanse de favor, manifestar de manera 
económica si se aprueba la dispensa de la lectura de los proyectos de acta referido en el numeral 
cuatro del orden del día, una vez que ha sido circulado con anterioridad como ya se dijo en el entendido 
que en el acta correspondiente se presentará de forma íntegra, sírvanse de votar, quienes estén por 
la afirmativa sírvanse levantar la mano, se aprueba por unanimidad señora consejera presidenta, la 
dispensa de la lectura de la totalidad del acta de sesión ordinaria de fecha 06 de diciembre de dos mil 
veintiuno.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz Consejera Presidenta, Carmelita Sibaja Ochoa.-Proceda secretaria por favor.--------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López, con gusto Consejera 
Presidenta, como siguiente punto del orden del día tenemos el punto número cuatro que consiste en 
la aprobación del proyecto de acta de la sesión ordinaria del seis de diciembre del dos mil veintiuno.-- 
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En seguida, la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión.- Gracias, secretaria por favor 
para efectos de acta se toma en cuenta la incorporación de la Consejera Electoral Jessica Hernández, 
bueno está a consideración el proyecto de que ha hecho referencia la Secretaria técnica, si no existe 
alguna intervención, secretaria someta a votación. ------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López.- Adelante consejeras y 
consejeros electorales integrantes de esta comisión, sírvanse manifestar el sentido de su voto con el 
proyecto de acta de sesión ordinaria de fecha seis de diciembre de dos mil veintiuno, del que se ha 
dado cuenta, Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, a favor, Mtro. Alejandro Carrasco Sampedro, a favor, Mtra. 
Zaira Alele Hipólito López, a favor, gracias, Consejera Presidenta, está Secretaría informa que el acta 
de sesión ordinaria de fecha seis de diciembre de dos mil veintiuno ha sido probada por unanimidad 
de votos.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----- 
 
En seguida, la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión. - Gracias secretaria proceda 
con el desahogo del orden del día ---------------------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López. - Con gusto Consejera 
Presidenta, como siguiente punto del orden del día tenemos el número cinco que corresponde al 
informe de actividades que presenta la Secretaria Ejecutiva de Educación Cívica y Participación 
Ciudadana de Oaxaca, correspondiente al primer trimestre del año.--------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión.- Proceda por favor.----- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López.-Muy bien voy a permitirme 
proyectarles el informe, bueno no sé si me puedan apoyar en sistemas con la posibilidad de habilitar 
pantalla, en lo que se llega el informé consejera, no sé si me autorizaría poder iniciar hablando de 
manera general acerca de su contenido.--------------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión. -Si por favor.-------------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López.- Muchísimas gracias, el 
informe se compone de tres apartados, uno de ellos es por cada una de las tres direcciones, Educación 
Cívica Uno, Dos y Participación Ciudadana, con respecto a Educación Cívica Uno, la primera parte 
habla acerca de las adendas relacionadas con el Proceso Electoral Ordinario, la síntesis de este 
informe es que el material ha sido entregado al Instituto Nacional Electoral a través de la Junta Local 
Ejecutiva el 18 de enero, 2 días antes de lo señalado establecido en la estrategia, también el modelo 
de la adenda y el funcionario de casilla de la elección extraordinaria, del cual se está esperando que 
DECEyEC lo valide, y los trabajos de la dirección en cuanto a la actualización ya se realizaron, también 
con respecto a la información básica para las y los ciudadanos sorteados, se solicitó a la Secretaría 
Ejecutiva la impresión de cuatrocientos treinta y seis mil cuatrocientos cincuenta y dos ejemplares, 
también con respecto al rotafolio de la jornada electoral de la mesa de escrutinio y cómputo postal del 
voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero, una es que el INE ya remitió el modelo de 
material, se realizó todos los trabajos conducentes relacionados en la guía que se llama criterios para 
la elaboración de materiales didácticos y de apoyo de la estrategia del INE y se solicitó a la Secretaría 
Ejecutiva del IEEPCO la impresión de 9 ejemplares, lo mismo con el rotafolio de la jornada electoral, 
también se reportan los avances de la elaboración de los materiales didácticos y el apoyo para la 
capacitación electoral del voto de las personas mexicanas residentes del extranjero, particularmente 
la síntesis en este apartado también es que ya se realizaron estas actividades en tiempo y forma, con 
respecto a capacitación electoral les informamos que el 25 y 26 de enero se realizó un curso de 
capacitación electoral a los Consejos Distritales, que cursaron de 09:30 a 06:30, con temario que hacía 
referencia a lo que llamamos socialización de la estrategia, es decir conceptos que son importantes 
que deben de conocer en estos momentos para tener las competencias sobre las actividades que se 
realizan en los consejos de aquí hasta la primera etapa de capacitación, se prevé para no saturarlos, 
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se les dará la otra parte de la estrategia que corresponde a la segunda etapa y hasta la jornada y 
cómputos, por lo tanto en esta primera parte se ve todo lo relacionado con esta primera etapa, también 
se incorporaron a actividades de Organización Electoral y al final la Contraloría nos hizo el favor de, si 
bien ya habían dado curso previamente, como ese día vencía la fecha para el registro de la declaración 
patrimonial, les dieron una retroalimentación y una información relacionada con las responsabilidades 
administrativas, con respecto al área de Educación Cívica 2, se reporta la firma del Convenio IMJUVE-
IEEPCO, el 30 de octubre y la realización del debate estatal y nacional intercultural y colectivo en 
modalidad virtual, y se mencionan las diferentes etapas en que consistió esta actividad, también se 
realizó entre el taller de capacitación para el Concurso Nacional de debate con fecha 12 de enero, aquí 
la licenciada Jarumy Esmeralda Méndez, fue jueza del concurso y nos apoyó con esta capacitación, 
el 12 de enero de 2022, se realizó la entrega de tapitas recolectadas por las áreas de este Instituto, a 
la Fundación AMAC es un proyecto que ya tiene un buen tiempo dentro del Instituto, nos acompaña 
su representante Marlene Rodríguez Raymundo y quien nos acompañó también la Consejera 
Presidenta de la Comisión Carmelita Sibaja, quien recibió un reconocimiento al Instituto por su labor 
altruista a la campaña reciclando y ayudando, con respecto a las actividades de participación 
ciudadana, se reporta el apoyo del IEEPCO con la actividad de la consulta infantil y juvenil 2021, 
asimismo se hace un balance general de resultados de las actividades realizadas en materia de la 
consulta infantil y juvenil, se reportan ahí las 31 total de invitaciones enviadas para esta actividad y 
también un reporte que son gestiones que se consideran que fueron exitosas en la medida que se tuvo 
respuesta afirmativa o positiva por parte de las Instituciones, igual las que no resultaron exitosas, con 
respecto a la observación electoral local 2021- 2022, pues informa que durante el mes de noviembre 
en conjunto con la Unidad Técnica de Comunicación Social, se elaboró un tutorial para capacitar a las 
personas observadores electorales, misma que ya fue socializada a los 25 Consejos Distritales, 
también desde la aprobación de la  convocatoria a la fecha, a través de las redes sociales, estrados  y 
la colocación en espacios públicos el IEEPCO ha difundido infografías y carteles relacionadas con la 
observación electoral en español, en lenguas de pueblos originarios, zapoteco y mixteco y en formato 
braille, y bueno en el informe se les coloco la liga en donde ustedes pueden conocer esta información, 
también se informó acerca de qué se realizó un exhorto a los 25 Consejos Distritales, esto por 
instrucción de la Presidencia para que se refuercen las actividades de difusión de la convocatoria de 
observación electoral, en particular a las poblaciones históricamente vulneradas, como los pueblos 
originarios afromexicana con discapacidad Muxe, LGBTO+ y migrante, para pues no solamente 
incrementar la cantidad de solicitudes, sino también pues incrementar su diversidad en cuanto a 
representación de este ejercicio de participación ciudadana, también se incorporó durante este mes 
de enero, producto de la retroalimentación que se tubo a través de las reuniones que se han tenido 
con el INE, se implementó un proceso a través de la dirección para validar la integración de los 
expedientes de los consejos distritales referentes a las personas que buscan acreditarse como 
observadores electorales, de tal manera que se les hizo llegar una circular, en dónde se les dio un 
ejemplo de llenado de los formatos porque había errores en ciertos campos, eran interpretados de 
manera incorrecta, entonces se les dio un ejemplo de llenado, se les dio un checklist o un listado de 
cómo se debería integrar y ese listado lo firma la presidencia o la Secretaria del consejo y bueno lo 
remiten digitalmente a la dirección y en la dirección se hace una validación digital, previo a que nos lo 
remitan físicamente, esto es con la finalidad pues de asegurarnos que la integración viene 
correctamente y pues agilizar los procesos de acreditación de este derecho político electoral, hasta el 
24 de enero se han remitido ante esta Dirección Ejecutiva 62 expedientes, como les comento han 
pasado por este proceso de validación, también se reportan acciones de nivelación para garantizar el 
acceso efectivo del derecho de observación electoral de personas en estado de vulnerabilidad 
productos de ustedes conocen la sentencia del Tribunal Exp. JDC/264/2021, que vincula al Consejo 
General del IEEPCO para realizar las traducciones en formato braille, y en otro formato adicional para 
el fácil acceso de las personas con discapacidad visual para la convocatoria de observación electoral 
del proceso electoral ordinario 2021-2022, aprobado mediante acuerdo IEEPCO/CG/97/2021, en 
atención a este acatamiento a esta sentencia y bueno primero para la elaboración de los formatos de 
convocatoria en formato braille y lenguas de pueblos originarios principalmente (mixtecos y zapotecos) 
que son las lenguas más habladas, y en colaboración con la Coordinación Administrativa y la Unidad 
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Técnica de Comunicación Social del IEEPCO, se solicitaron la difusión de estos carteles convocatoria, 
a través de la colocación tanto en estrados y su difusión, también de la convocatoria de manera 
electrónica, también se elaboró audio como herramienta de apoyo para capacitar a las personas 
observadoras electorales ciegas o con discapacidad visual, esto fue el 29 de diciembre y también se 
subió este material a la página del Instituto y este link o liga fue compartida a los 25 Consejos 
Distritales, para que también sea una herramienta que ayude  a eliminar barras lingüísticas dentro del  
ejercicio de este derecho, también se remitieron el 30 de diciembre los formatos accesibles de la 
convocatoria de observación electoral y lo mismo se compartió para el INE porque como el INE también 
está haciendo difundiendo y recibiendo documentación,  se les compartió todo este material que se 
elaboró  en atención a la sentencia del tribunal para que pues el INE también como órgano que recibe 
estas solicitudes pues pueda tener estos elementos de apoyo, también se entregaron el 30 de 
diciembre y el 15 de enero a los Consejos Distritales la convocatoria de observación electoral del 
proceso ordinario, el formato en 10 plantillas en formato braille y cuatro carteles en lenguas originarias 
para cada Consejo Distrital, lo mismo como playeras, y con fecha de  12 enero de 2022 con la finalidad 
de tutelar el acceso efectivo a la población de pueblos originarios afroamericana con discapacidad 
muxe y LGBTO+ y migrante,. la Secretaría Ejecutiva emitió también un exhorto como les decía para 
reforzar la difusión de esta convocatoria, actualmente se está trabajando para hacer lo propio con las 
convocatorias de observación electoral de las elecciones ordinarias y extraordinarias que fueron 
aprobadas recientemente, esto es en cuanto al informe consejera.----------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión.-  Muchas gracias 
Secretaria Técnica, está congelada la presentación, nos pueden apoyar toda vez que ya terminamos 
con el informe de ir quitándolo para efecto de que podamos avanzar, muchas gracias, si a veces el 
internet hace estas cosas, pues está a consideración de la mesa el informe del que ha dado cuenta la 
Secretaria Técnica de la Comisión.----------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión, tiene el uso de la voz 
Consejera Jessica Hernández.--------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Consejera Jessica Hernández.- Muchas gracias consejera presidenta, pues 
externar un reconocimiento a la conducción de los trabajos de la Comisión presidida por Usted e 
integrada por nuestros colegas, así como de la Maestra Rebeca Garza por el avance que se lleva en 
los trabajos en materia de Educación Cívica y Adicionalmente también en materia de Capacitación 
Electoral cumpliendo incluso antes de la fecha límite con la entrega de los trabajos en materia de 
coordinación con la Junta Local del INE, por lo cual quiero realizar este reconocimiento al trabajo 
realizado hasta el día de hoy, muchas gracias.------------------------------------------------------------------------- 
 
En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión.- Muchas gracias 
consejera, alguien más que desea hacer uso de la voz, de no ser así , pues me sumo a las 
felicitaciones,  damos por recibido el informe, por favor secretaria continúe con el siguiente punto en 
el orden del día.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López.- Gracias Consejera 
Presidenta, como siguiente punto en el orden del día tenemos el número 6 Asuntos Generales.-------- 
 
En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión. - Toda vez que no se 
han listado asuntos generales pues pasaríamos al siguiente punto del orden del día. ---------------------- 
 
En uso de la voz la Secretaria Técnica, Mtra. Luisa Rebeca Garza López. - muchas gracias, le informó 
Consejera Presidenta que conforme al orden del día correspondiente al punto número 7 sigue la 
clausura de la sesión. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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En uso de la voz la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa, Presidenta de la Comisión.- Gracias Secretaria, 
Consejera, Consejero Electoral, integrantes de esta Comisión, Consejera y Consejero Electoral 
invitados, Representaciones de los Partidos Políticos, toda vez que hemos agotado los puntos 
enlistados en el orden del día y siendo las catorce horas con veintiséis minutos del día viernes 
veintiocho de enero del dos mil veintidós, damos por clausurada la sesión ordinaria de la Comisión 
Permanente de Educación Cívica y Participación Ciudadana de este Instituto, muchas gracias por su 
asistencia nos vemos en la sesión que sigue, muchas gracias.---------------------------------------------------- 
  
Previa lectura de todas y cada una de las partes que componen la presente, firman de conformidad al 
calce y al margen, las y los que en ella intervinieron y aprobaron su contenido. - - - - - - - - - - - - - - - - -  
 
 
 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - C O N S T E - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

 
 
 
 
 

MTRA. CARMELITA SIBAJA OCHOA 
CONSEJERA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN. 

 
 
 
 
 
 

MTRA. ZAIRA ALHELÍ HIPÓLITO LÓPEZ 
CONSEJERA ELECTORAL INTEGRANTE 

 
 
 
 
 
 

MTRO. ALEJANDRO CARRASCO SAMPEDRO 
CONSEJERO ELECTORAL INTEGRANTE 

 
 

 
 


